
conseil départemental 29 novembre à 19h30 

ordre du jour 

    situation politique 
    Proche-Orient 
    Européennes 2024 
    Municipales 2026 
    Campagne du pouvoir d'achat 
    section Meaux - section de Crécy 
    Repas du 9 décembre 

Je vais débuter par la situation internationale.
En ce jour du 29 novembre, journée internationale de solidarité avec le peuple palestinien, notre
parti réaffirme l'urgence d'agir pour la paix et la justice en Israël-Palestine.
Face à l’horreur des massacres du 7 octobre contre les civils israéliens, à Gaza et en Cisjordanie
contre les civils palestiniens, face aux forces qui tentent d’essentialiser le conflit, nous avons
besoin d’amplifier l’exigence de la paix, du droit et de la justice, seules aptes à permettre le large
rassemblement nécessaire pour faire bouger les rapports de force. La trêve humanitaire et le début
de libération d'otages du Hamas contre des prisonniers palestiniens doivent se poursuivre vers un 
cessez-le feu définitif, la levée du blocus, la fin de la colonisation et le retour d'un processus de paix
en lien avec les résolutions de l'ONU. La France doit porter cette exigence et reconnaître l’État de
Palestine ou pour le moins donner des signes plus forts que ceux émis depuis sa rencontre avec
Mahmoud Abbas à Ramallah. Notre parti participe à tous les rassemblements qui vont dans ce sens.
Il appelle à  la libération des prisonniers politiques palestiniens dont celle de Marwan Barghouti. Il
reste d'anciennes affiches exigeant sa libération, je vous propose que nous les collions de nouveau.
Face à une opinion publique et une opposition politique très critiques sur l'incapacité de Netanhayu
à protéger le peuple israélien, sur ses mensonges pour éradiquer le Hamas en détruisant Gaza et en
tuant  ses  civils,  alors  qu'il  ne pourra tuer  l'idéologie du Hamas et  sur  les réformes liberticides
engagées,  une  commission  d'enquête  d’État  pourrait  voir  le  jour  dès  la  fin  des  combats  et
redistribuer l’échiquier politique. Une perspective de paix durable pourrait renaître. Le rapport de
Vincent  Boulet  que vous avez  lu  est  un élément  de  compréhension et  de retour  historique  sur
l'espoir et la défense de ce processus de paix entre deux états libres et pacifiés.
Ces massacres ne sont pas les seuls dans le monde, certains sont d'ailleurs beaucoup plus meurtriers.
La guerre en Ukraine s'enlise dans une guerre de tranchée.
Dans ce contexte-là de guerre où les américains ne sont plus les gendarmes du monde mais plutôt
les gendarmes d’un monde, le leur, celui des pays du Nord, du monde occidental, la France fait le
choix de s'aligner derrière les États-Unis, plutôt que de travailler à des coopérations et des alliances
avec des pays du Sud.
Les peuples sont toujours les plus touchés par ces guerres, ces tensions, ces blocus commerciaux.
Et  c’est  bien  souvent  sur  ce  terreau  de  la  pauvreté,  comme  celui  de  la  colonisation  et  de
l'impérialisme,  le  prétendu  choc  des  civilisations  que  poussent  les  graines  du  terrorisme  et  de
l’extrême droite.
L'élection du candidat d'extrême droite Javier Milei en Argentine en est une illustration.

Ces  schémas  capitalistes  sont  aux  antipodes  des  urgences  sociales  et  climatiques.  La  paix,  la
neutralité  carbone  en  2050,  la  justice  sociale  et  fiscale,  le  féminisme,  les  services  publics,  la
coopération  entre  États  souverains  et  associés,  sont  autant  de  questions  à  défendre  pour  les
prochaines élections européennes.

Du 9 au 12 novembre, les adhérent·es du Parti communiste français à jour de leur cotisation étaient
appelés à voter sur la stratégie, le contenu et la tête de liste pour les élections européennes.



22 598 adhérent.es se sont exprimés au niveau national, 326 au niveau départemental.
Ils ont approuvé respectivement à 91,07% et 94,74% sur le département la proposition de notre
direction nationale en désignant Léon DEFFONTAINES tête de liste du PCF dans le cadre de la
construction d'une liste de large rassemblement portant clairement les valeurs et les propositions
d’une gauche rompant avec le capitalisme.
Une gauche qui défend la position de la France, en Europe et dans le monde, qui promeut la Paix et
le désarmement, le progrès social, d’autres modes de financement, la défense des services publics
santé, énergie, transports..., l’emploi et la formation, l'écologie, le féminisme et la lutte contre toutes
les discriminations.
Une gauche qui puisse rassembler le plus grand nombre d'électeurs·trices, notamment du monde de
travail,  de la  recherche  et  de  la  culture,  opposé·es  aux politiques  de l'Union européenne et  du
gouvernement français qui détruisent les conquis sociaux et démocratiques de la France.
Toutes  ces  thématiques  sont  en  lien  avec  les  dernières  initiatives  que  nous  portons  sur  le
département ou auxquelles nous nous sommes associés. Je vous ai envoyé les différents rapports du
dernier conseil national.
Sur la vie chère et le progrès social,
Il y a la campagne sur le pouvoir d'achat que nous devons amplifier pour déboucher sur une grande
initiative nationale en février 2024 puisque celle que nous avions organisée le 12 novembre a du
être  abandonnée  compte-tenu  de  l'actualité.  L'inflation,  induite  pour  moitié  pour  satisfaire  les
actionnaires, la stagnation des salaires et des pensions et le chômage de masse font que 9,1millions
de personnes en France vivent en dessous du seuil de pauvreté. Il nous faut donc poursuivre cette
campagne de signature de pétitions.
Sur l'élimination des violences faites aux femmes,
La semaine dernière nous, communistes seine-et-marnais, avons participé à la marche contre les
violences  faites  aux  femmes  à  Paris,  aux  3ème  assises  de  l'agglomération  melunaise  pour
l'élimination des violences faites aux femmes. 
Sur la question des transports, 
nous avons été co-organisateur de la réunion publique Stop Galere à Meaux avec Gurvan Judas de
GRS pour défendre les usagers et les agents sncf de la ligne P. Nos élus régionaux ont organisé une
formation sur les transports publics en Ile-de-France, leur privatisation et leur mise en concurrence.
Le 7 décembre, nous serons mobilisés dans le maximum de gares seine-et-marnaises pour distribuer
le  tract  Stop  Galère  dénonçant  la  hausse  du  pass  navigo  ,  la  dégradation  du  service  et  sa
privatisation,  en  exigeant  une  revalorisation  des  métiers  du  réseau public,  le  rétablissement  de
l'offre d'avant la crise sanitaire et la recherche de nouvelles ressources en épargnant les usagers
d'une  augmentation  du  titre  de  transport  pour  augmenter  les  investissements  nécessaires  au
renouvellement  du  réseau et  du  matériel  roulant.  Marianne Margaté  ,  notre  sénatrice  ,  a  porté
également une question écrite en faveur de la réouverture de la ligne SNCF Provins-Villiers-Saint-
Georges et celle de Coulommiers La Ferté Gaucher.
Sur les questions écologiques, 
la section de Meaux a organisé une réunion publique sur la planification et la protection de notre
planète d'ici 2050 avec des représentants d'association de défense de l'environnement , le MNLE, le
MARNE. La question de la bataille sur le ferroviaire y a été associée. Cette initiative s'inscrit dans
la publication de notre plan climat Empreinte 2050. Nous avons commandé 80 brochures, elles ne
sont pas encore arrivées , mais la brochure est accessible en version numérique. Compte-tenu de
l'ampleur  du travail  réalisé  et  de  l’écho qu'il  suscite  y  compris  auprès  du  GIEC avec  la  vice-
présidente du groupe 1 ,  la commission écologie  propose une séance de formation en visio le
samedi  2  décembre  en  direction  de  tous  les  camarades  qui  souhaiteraient  être  en  capacité  de
présenter le plan climat du PCF Empreinte2050 dans leur fédération, animer des réunions publique
ou autres. Pour multiplier les créneaux et les possibilités, tous les premiers samedi du mois on offre
cette possibilité de se former par cette séance type  (toujours avec le même contenu, il suffirait
d'assister à une seule séance et vous serez en capacité de présenter le plan ) : on pourra alors y poser



des questions, aller en profondeur des logiques du plans, détailler les hypothèses. L'idée c'est de
donner  confiance  aux  futurs  présentateurs-trices.  Bien  sur,  il  sera  donné  des  grandes  lignes
générales, les principes du plan tout en insistant sur le fait que le plan n'est pas figé mais fait l'objet
d'une concertation constante à l intérieur et à l extérieur du parti.
Le futur SDRIF-e, le schéma d'aménagement d'Ile-de-france, arrive bientôt dans sa phase d’enquête
publique où tous les acteurs institutionnels, associatifs, citoyens seront amenés à émettre des avis
qui  ne seront  pas étrangers aux  questions du dérèglement  climatique.  C'est  un sujet  que nous
devons nous approprier.
Sur la santé et les questions qui y sont liées,
nous avons participé devant la préfecture de Melun au rassemblement de l'intersyndicale de retraités
et soutenu par les actifs pour défendre l'accès au soins. Le constat et les revendications ne sont pas
éloignés du courrier que notre commission santé a envoyé au ministre de la santé dans le cadre du
PLFSS,  avec  copie  aux  directrices  régionale  et  départementale  de  l'ARS  et  à  notre  sénatrice.
Marianne, sur la base de ce courrier, prépare une question écrite au gouvernement sur l'état  du
système de santé en Seine-et-Marne. Des camarades de Courtry sont entrain de travailler à une
réunion  publique  sur  les  centres  de  santé  publics  comme  moyen  d’atténuer  la  désertification
médicale. La production de médecins généralistes ne couvrira pas le départ de ceux qui partiront en
retraite. Ce déficit sera d'autant plus grave que la prise en compte du choix des jeunes médecins sera
absente.
Dernier point , une manifestation à l'appel des écologistes est organisée le 6 décembre entre midi et
14h devant la sous-préfecture de Torcy pour dénoncer l'autorisation d'exploitation à ciel ouvert de la
carrière de gypse de Vaujours. L'alternative proposée est de s'orienter vers le recyclage des plâtres
d'immeubles  démolis  et  de  préserver  l'emploi.  Outre  les  problématiques  environnementales  et
topographiques, le fort de Vaujours, situé à proximité , a été un centre d'essais militaires sur les
détonateurs d'armes nucléaires. La dépollution du site n'a jamais été jugée satisfaisante.

Face aux bouleversements mondiaux et aux défis sociaux, économiques et écologiques sans
précédent, notre campagne pour les prochaines élections européennes sera déployée pour reprendre
la main en France et en Europe en portant le projet d'une France libre et souveraine au sein d'une
Europe où les peuples sont associés pour élaborer et mettre en œuvre des projets partagés :
Lors  du prochain conseil  national  du 10 décembre,  un premier  clip  de  campagne et  notre  site
internet www.deffontaines2024.fr seront présentés. Le site est déjà en ligne.
Dans  notre  fédération  ,  il  va  s'agir  de  regarder  la  réalité  électorale  pour  cibler  nos  efforts
d’organisation avec des référents par section et départemental et préparer la bataille financière de la
souscription.
Notre tête de liste a tenu sa première expression sur les violences faîtes aux femmes à l’occasion du
25 novembre et tiendra son premier déplacement sur l’enjeu de l’énergie.
Notre  direction  nous  demande  de  faire  remonter  des  propositions  de  candidatures  et  de
personnalités  pour  le  comité  de  soutien  avant  le  9  décembre,  de  participer  à  la  manifestation
intersyndicale  du  12  décembre  prochain  à  Bruxelles  et  d'organiser  des  rencontres  publiques
thématiques à partir de janvier avec Léon Deffontaines.
Cette campagne s'inscrit dans la riposte à l’extrême droite. Face au discours médiatique qui nous
abreuve d’éléments  de  langage visant  à  concrétiser  le  prétendu «  choc des  civilisations  » et  à
alimenter l'acceptation de l'élection de Marine Le Pen en 2027 , face à une lecture du monde qui
masque les logiques de puissances et les intérêts capitalistes, faire grandir la riposte à l’extrême
droite en plaçant la question de classe et l’enjeu d’une alternative de progrès social, écologique et
démocratique au cœur du débat public est primordial . Le dernier conseil national a adopté la mise
en place d’un groupe national de riposte à l’extrême droite  sous la  responsabilité de Sébastien
Laborde. 
Un travail conjoint de la commission de lutte contre le racisme et l’antisémitisme et de la
commission quartiers populaires va se faire pour une expression forte en direction des habitants de
ces quartiers. Le parti participera à la journée de manifestation du 3 décembre pour l’égalité des



droits, la justice et contre le racisme. L'exécutif vous propose de construire ce collectif de riposte au
niveau  départemental  avec  karine  en  regardant  l'évolution  du  vote  d'extrême  droite,  leurs
fréquentations et les votes des deux parlementaires RN à l'assemblée et au sénat pour dénoncer leur
stratégie de dédiabolisation.

Pour la stratégie des municipales de 2026, ce travail de riposte au RN et à Reconquête nous sera
également utile. 
Je vous rappelle les réflexions que nous devons porter 

• Regarder l'existant et les acquis avec nos élu.e.s
• Conserver ''nos'' villes
• Reconquérir des majorités
• Travailler des perspectives de conquêtes et l'élection de nombreux élu.e.s dans les villes et

villages (sénatoriales de 2029)
• Travailler nos programmes à partir de nos spécificités
• Regarder les outils numériques susceptibles de massifier les campagnes électorales

Nous sommes en attente de retour sur ces questions.
Dans la poursuite de la stratégie des sénatoriales, nous devons poursuivre les rencontres avec les
forces de gauche et écologistes au plan local pour amplifier nos initiatives pour un nouveau type
d’union, de rassemblement, à la hauteur des défis de la période.

Avant dernier à l'ordre du jour, une réunion entre la section de Crécy et de Meaux s'est tenue. Le
secrétaire  de  section  Crécy  est  parti  en  Loire-Atlantique,  mettant  un  peu  plus  en  difficulté
d'organisation et d'actions la section. L'issue de cette réunion a émis la volonté de réunir les deux
sections, tout en maintenant une organisation en cellule pour les camarades du territoire de Crécy.
Même si les derniers exemples de scission ou de fusion de sections n'ont pas conduit à renforcer ces
dernières, car le sujet n'est pas tant le périmètre des sections, que la capacité à développer l'activité
et le renforcement. L'apport de nouveaux adhérents sur la section de Meaux peut laisser envisager
un nouvel essor sur ce territoire.

Dernier point avant de laisser les responsables de commissions s'exprimer et Rémi sur la partie
financière, le repas du 9 décembre. Nous sommes à 64 inscrits. Un nouveau mail a été envoyé aux
adhérents indiquant la présence de Ian Brossat en plus de celle de Marianne. Il nous faut encore
populariser cette initiative fraternelle et festive qui participe également à relancer la souscription.

Pour information, la direction de la fête de l'Humanité vient demain soir pour échanger et faire un
bilan de la fête.
L'amicale des vétérans est  entrain de se mettre en place avec une réunion à venir  pour élire le
bureau et définir ses objectifs et s'intégrer dans le cadre de formation et d'éducation populaire.

Je vous remercie


